

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, Lunes 18 de abril de 1904

NÚMERO 729

TINTROERIA

al Sur del Colegio de Señoritas

La tintorería más barata y acreditada de todo el país.

TRABAJO ESMERADO

Precios al alcance del más pobre

Carlos Peralta P. —o:— J. Vicente Peralta

SE ATIENDE ORDENES DE TODA LA REPUBLICA

UNICA EN SU GENERO



EL ACORAZADO —DE— BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de el mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C\$ 2 hasta C\$ 12 el par Zapatos cosidos Visitad tan bien atendido almacén

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas a la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquíetico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1903.
Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito a Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido a un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir a Uds., autorizándoles para que las publiquen.
CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.

ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.
CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omoa Núm. 44, a consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud a pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que a mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que a mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.
HABANA, Marzo 16 de 1903.
Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.

Conforme a su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, a 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS PEDRO MONTERO C. REQUENA

Francisco de Castro

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y Varios otros artículos para invierno.

SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de vidrio de pesas, una puertita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dará razón.

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CURAZAO, preparado expresamente para la cofección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Néctar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.

250 varas al Norte del Mercado. Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, a precios de situación. Calzado a la medida, a gusto del cliente, a precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magnífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc., etc.

GRAN OPORTUNIDAD!!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA barata y de superior calidad, ocurra a esta Zapatería y la encontrará a razón de \$ 45 oo quintal, tanto por mayor como al menudeo

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904

A QUE IR A OTRA?

SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y a precios sumamente bajos, conforme a la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

Antonio Padrón

Avenida Central, N° 57 Oeste

Gran surtido de Devocionarios

Papeles y sobres para cartas,

Papel crespón,

Felicitaciones,

Novelas,

Libros en blanco,

Lápices y casquillos,

Plumas,

Copiadores,

Libretas,

Diccionarios españoles é ingleses,

Libros de cuentos para niños.

Ponemos

en conocimiento de nuestros favorecedores que hemos dispuestos vender de hoy en adelante los REFRESCOS Y CERVEZA SENCILLA á razón de ₡ 0.60 docena, garantizando su calidad, como no puede ofrecer ninguno de nuestros competidores.

Refrescos esterilizados á Cl. 0.90 docena, en la CERVECERIA DE RICHMOND.

Editor y Administrador

TEODORO ALCAZAR

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes ₡ 1.00
Números sueltos 0.05
atrasados 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 8ª n.º 99, Oeste. Apartado: n.º 88.

Colaboración

Notas políticas

¡El pueblo soberano!

II

Lástima grande, decimos nosotros, que este hermoso lema no responda á toda la realidad política que parece entrañar!

Porque esta soberanía tal como la interpretan los grandes pensadores modernos, es el principio por excelencia noble, de la nobleza republicana, valga la expresión, que garantiza el ejercicio de la genuina libertad.

Nada más grandioso en el orden político, que un pueblo entero y libre en toda la extensión y trascendencia de esta divina idea; un pueblo absolutamente responsable, esta es la cuestión, cuya responsabilidad sea ilustrada dentro de un criterio firme y culto. La cultura es el punto capital dentro del cual haremos girar toda la tesis de nuestra cuestión.

Cultura política, cívica, cultura intelectual en una palabra, es el problema que estos pueblos americanos tienen que resolver al través de su proceso histórico y evolutivo.

Hoy por hoy, mientras la fuerza misma del progreso no emancipe al pueblo de la tutela mental, el Estado, en el ejercicio de su gran misión administrativa y social está comprometido para hacer desarrollar todos los elementos de cultura posibles dentro el alcance de sus facultades.

La soberanía del pueblo, pues, se concibe, levantada sobre el principio eminentemente libre, de la libertad garantizada por la cultura mediante la acción pura y desinteresada del Estado.

Esta relación constante del pueblo y el Estado es lo que constituye el lazo cívico que armoniza las funciones de ambas partes para consolidar todo el carácter público en general.

Pero la soberanía del pueblo entraña un control que es precisamente su alta misión al respecto, control que es una función de crítica para rechazar de lleo todo atentado que vulnere los derechos del pueblo ó violente sus libertades positivas adquiridas mediante su cultura, engrandecimiento y progreso.

De esta doctrina se desprenden todas las garantías individuales bautizadas desgraciadamente con sangre, el día en que la Revolución Francesa proclamó y afirmó los derechos del hombre.

Todos los atentados salvajes y hechos sangrientos, todas las tiranías y abusos del poder que registra la Historia, no es más que el resultado tor-

pe de la tiranía que se levanta, como miasma de un pueblo inconciente, y por ende envilecido por la corrupción y la ignorancia, que es la peor de las esclavitudes.

Por esto la cultura es la única esfera donde puede vivir libremente este movimiento continuo entre gobernantes y gobernados.

La imposición de arriba destruye la cultura de abajo, y el libertinaje de abajo desorienta el orden y engranaje de arriba.

Contrarrestar, equilibrar y armonizar este movimiento, es la sublime misión de un pueblo culto, que alcanzando la trascendencia de sus deberes y sus derechos, mantenga incólume el eterno principio de libertad y de progreso.

D. M. R.

Hagamos justicia

Ya el estribillo de *hagamos república* está de capa caída.

Ahora lo que está de moda es: *hagamos justicia*.

"El Noticiero" quiere hacérsela á don Cleto porque por sus relaciones con los civilistas fué que triunfó la transacción.

"El Día" pide que se la hagan á don Tobías, porque por qué se la harán á don Tobías?

"La Patria" la pide para don Andrés, por haber renunciado el Ministerio.

¡Y en tanto, la *justicia social* no dice esta boca es mía!

Solamente han pasado dos años de que el Pueblo dijo: *consummatum est* y ya no se sabe quien hizo de Herodes, quien de Pilatos, ni quien de Caifás.

Miren ustedes, como hemos venido á descubrir que no fué la popularidad del candidato, ni la Liga de Obreros, ni el voto unánime de las once mil vírgenes lo que le dió el triunfo á la transacción, sino la voluntad de don Cleto! Pero déjense de historias nuestros colegas, que de *hacer justicia*, tendrán que hacérsela á don Rafael, verdadero padre de la transacción, de la imposición y de otros *siones*.

Aunque bastante se la han hecho ya!

Enseñanza pública

Se nombró una Comisión de personas distinguidas por sus conocimientos pedagógicos y amor á la instrucción, para que informara sobre el estado actual de la enseñanza que actualmente se imparte en los colegios y Escuelas nacionales.

Tenemos noticia, que el señor licenciado don Pedro Pérez Zeledón presentará ya su informe respectivo,—desde hace más de un mes;—pero como no hemos visto su publicación en el órgano oficial ni en ningún otro periódico, nos ha parecido oportuno llamar la atención de la prensa y del público al respecto.

Queremos alejar toda sospecha y juicio temerario, y por lo tanto, pensamos que, por las múltiples ocupaciones del señor Ministro, se ha descuidado un tanto tan laborioso y tan importante do-

cumento. No sabemos cuál ha sido la idea del señor Secretario en el nombramiento de comisiones; pero suponemos como es lógico, que el objeto fundamental es el de mejorar la enseñanza. Oír y analizar la crítica imparcial y patriótica de los señores nombrados. Corregir los errores y aceptar como principio teórico y práctico gran parte de lo que proponen dichos delegados.

El público sensato y todas aquellas personas que más se interesan por la cultura humana, desean conocer los informes que han dado todas las comisiones y delegados de la Secretaría de Instrucción Pública, con especialidad el trabajo analítico, lleno de luz y de ciencia, del distinguido señor Pérez Zeledón.

Como resumen no queremos que esos trabajos importantes es quedan bajo la carpeta ministerial, como se han quedado otros; por ejemplo: el de los Doctores Ferraz y Montorio, respecto al Liceo, que para que el público los conociera, fué preciso publicarlos en un folleto por cuenta de dichos señores Ferraz y Montorio.

Hay personas tan pagadas de su inteligencia y tan presuntuosas, que no admiten réplica ni consejo de nadie. Estos señores han olvidado que el talento y el saber no ocupan lugar, y en castilladas por la suerte, que es la señora más caprichosa del mundo, se duermen entre los laureles, del humo y de la vanidad.

¿Necesita ó no la enseñanza primaria y secundaria tales reformas? Creemos que sí, pues así lo exige el criterio sensato, y el mismo Gobierno, con su nombramiento de delegados y comisiones. Venga, pues, la publicidad á que aludimos.

LICURGO.

Diario dominguero

18 de abril

DON JOSÉ GARCILAZO DE LA VEGA.—Este apreciable caballero, residente hace muchos años entre nosotros, se ha captado las simpatías de los domingueros de todas las clases sociales. Con unos por sus ideas, que respiran el republicanismo genuino; y con otros por su civilidad exquisita y democrática en las prácticas sociales. En una palabra, el señor Garcilazo posee el Don de gentes que es el más delicado dón de cuantos da natura.

Consagrámosle esta nota como una prueba de la estimación sincera que por él sentimos.

DE FIEBRE TIFOIDEA.—Se encuentra enferma la señora del doctor don Santiago Zamora Ch.

Desearnos su pronto restablecimiento.

ES UN ESCÁNDALO.—La acera del frente del templo del Rosario. Si la Iglesia á quien está inscrita la escritura respectiva, no la arregla, debía levantarse una suscripción voluntaria y mandarla á refecionar.

HIGIENE.—El agua de la acequia nueva está produciendo enfermedades

desconocidas aquí. Bueno sería que la Municipalidad diera algunas medidas para evitar esas calamidades.

CORRESPONDENCIAS

DE ASERRI

Cuatro ó más artículos han salido á un mismo tiempo y en distintos periódicos, rebatiendo uno que publicamos en "El Derecho" en días pasados, los que no contestaremos en todas sus partes, por ser muchos y por parecernos supérfluo contestar palabrerías inútiles propias sólo de quienes, á falta de argumentos, solamente pueden defenderse atacándonos con insultos y frases insulsas en defensa del Jefe Político, don Simón Gallardo.

Hacemos saber á los señores articulistas, que si refutamos los actos de ese señor, no es porque somos enemigos de él, sino porque somos hombres que, aunque sencillos trabajadores, sabemos distinguir lo bueno de lo malo; y que siendo hijos de Aserrí, tenemos derecho de velar por los intereses generales del cantón; mientras que ellos no son más que tres ó cuatro empleados públicos, que, como no son de aquí, mañana se van á ganar su vida á otra parte, sin importarles un comino la buena ó mala administración del mismo. Tenemos plena convicción de que es así, y jamás les permitiremos el abuso de hablar en nombre de los hijos del pueblo. He aquí por qué nos atrevemos hasta decir que en la ridícula faena que han emprendido no habla el patriotismo sino la ruin adulación.

Tampoco se crea que aquí hay alguno que aspira á la Jefatura; don Simón puede estarse muy tranquilo en su puesto, sin temor de que alguien intente siquiera arrebatárselo; cuanto más que nosotros no hemos tratado de hostilizarlo á todo trance; hemos sido y somos los primeros en afirmar que él es honrado "honradote"; vituperamos algunos de sus actos por no creerlos convenientes á las economías del cantón, y nada más; y si cree que lo atacamos por puro odio á su persona, puede desengañarse pasando á la oficina de este periódico á cerciorarse del nombre de la persona que esto escribe, y luego darle una cita ante el señor Ministro de Gobernación, para ponerle allí de manifiesto lo mucho que deja aquí que desear en su carácter de mandatario; no tenemos obstáculo para hacerlo.

Vienen esos señores articulistas con unas razones tan sin razón, que más les valiera estarse quietecitos en sus puestos que ponerse á emborronar cuartillas; nos dan unos consejos tan sanos, que bien pudiéramos darles las gracias, no sin advertirles primero que se reserven una parte para ellos, pues bien la necesitan.

¿Conque somos irrespetuosos á las autoridades y á la sociedad? ¡Vaya! ¿Qué entienden ustedes por respeto, señoritos? ¿Obediencia y sumisión ciega y aprobación á todos sus actos, sean buenos ó malos? Pues no sabemos nosotros que el respeto prohíbe que cada uno alegue la integridad de sus derechos. Además, que juzguen quienes han leído los escritos de una y otra parte, quién ha escrito con más grosería é indecencia; si nosotros que concretándonos á los hechos, hemos hablado la verdad, ó ustedes en cuyos artículos charlatanes y ridículos no han hecho más que demostrar claramente su debilidad y su impotencia en la lucha que sostienen.

¡Y así nos amenazan con los tribunales! Pues qué? estaremos envueltos en algún crimen para que la justicia tenga que ver nada con nosotros? No, señores! tenemos la conciencia tan limpia como el que más, y por lo tanto no hay nada que nos arredre en el cumplimiento de nuestros deberes.

En cuanto á lo de que no gastan pólvora en zopilotes, dicen bien; pero en cambio, han hecho derroche de incienso en un hombre, sin haber hecho, hasta ahora, nada por él; pues más bien creemos que con las palabrerías prodigadas en alabanza suya, no han hecho más que lastimarle su modestia, si es que la tiene.

Nada más contestamos; nos parece muy suficiente con lo que hemos dicho para desmentir y combatir á esa turba de corresponsales que nos han atacado con sus necias majaderías; si don Simón acepta la proposición que le hemos hecho, magnífico; probaremos la veracidad de nuestras palabras, evadiéndonos así de ser por más tiempo víctimas de la lengua viperina de sus defensores, á quienes la propia modestia no les impide decir, que nuestros sencillos artículos, á pesar de los esfuerzos hechos por ellos por ridiculizarlos, han sido vistos con beneplácito por muy buenas personas de Aserrí, mientras que los suyos han sido mirados con el desprecio que merecen, pues también ellos, como nosotros, no ven más en sus trabajos que una defensa obligada en favor de don Simón, por lo mucho que lo quieren.

No rehuimos la lucha; mas no estamos dispuestos á seguirla con personas que no son de aquí; pues ningún hijo del cantón nos ha atacado.

NEMO Y COMPAÑIA.

Aserrí, 10 de Abril de 1904.

CABLES

La guerra ruso-japonesa

Chifu, 15.—De fuente japonesa se ha sabido que el ataque á Puerto Arturo, se hizo del siguiente modo: al amanecer los torpederos japoneses hicieron una manifestación frente al puerto y al mismo tiempo colocaron minas al través de la entrada exterior; concluida esta obra se retiraron juntándose con el grueso de la flota, la cual avanzó el ataque. A medida que se acercaba se notó que la flota rusa salió á su encuentro. El Petropavlovsky tocó unade las minas que colocaron los torpederos japoneses, cuya explosión lo destruyó completamente.

Berlín, 5.—En el Reichstag esta tarde Herr Bebel manifestó que la neutralidad de Alemania no está fuera de sospecha. Hizo referencia á la venta del Fuerst Bismark y preguntó si la Secretaría de Relaciones Exteriores la permitía, aunque se dice que el Kaiser Frederick ha sido vendido, debemos protestar enérgicamente contra este modo de proceder. El mundo está lleno de yesca; una sola chispa la podrá encender. Así es que pide la opinión del canciller relativa á estas ventas tan perjudiciales al Japón y ventajosas para Rusia.

Roma, 15.—El Papa recibió hoy en audiencia de despedida á Mr. Goubastoff, Ministro ruso cerca del Vaticano, quien ha sido trasladado á Belgrado. Su Santidad manifestó el profundo pesar que sentía por la muerte trágica de Makaroff y le suplicó participárcelo al Czar.

San Petersburgo, 15.—Con la cabeza doblada, pero con el corazón altivo, los rusos han recibido la noticia de la

DEBIDO á la rebaja considerable que ha hecho don Manuel Romero en los **PRECIOS DE CALZADO** de toda clase ha realizado gran cantidad de dicho artículo.

terrible calamidad acontecida en Puerto Arturo. Reina gran pesar por la pérdida, pero no se ha disminuido la confianza en el triunfo de las armas rusas. "El Russ" publica un artículo esta mañana que constituye un eco del sentimiento nacional. Dice entre otras cosas: "Permanezcamos con calma. Es un día sombrío pero el golpe nos lo sestó la suerte ciega, no el enemigo". "El Novoski" alaba á Makaroff, recordando su vigilancia y la persistencia con que patrullaba el mar, tratando de inducir á los japoneses aceptar batalla. La muerte de este bizarro, experimentado y dotado almirante, ha motivado gran pesar por toda Rusia.

Yukow, 15.—El tren no llegó hoy de Puerto Arturo debido á la destrucción de un puente. Yukow es el puerto de Nerohvvang. Lo que hace significante la cortada de la comunicación ferrocarrilera, es que el ferrocarril de Manchuria penetra á la península de Liao Tung en este punto donde hay un gran puente sobre el río Liao, pero es muy probable que está bien guardado. Hay varios otros puentes entre Yucoso y Daluy, y algunas partes de línea pasa cerca de la costa, donde los japoneses podrían desembarcar gente ó dañar la vía por medio de un bombardeo.

Londres, 15.—La potencia naval rusa en Lejano Oriente está aniquilada y ha desaparecido la posibilidad de una diversión hecha por la escuadra del Báltico. Esto es el resultado de las últimas operaciones japonesas que la autoridad naval inglesa da más importancia. Por otra parte la muerte de Makarof se considera una pérdida irreparable para la Rusia.

San Petersburgo, 15.—De fuente muy exaltada, Rusia ha sabido que se ha verificado una batalla naval siendo volado el "Petropavlovsky" y los otros navíos averiados. Este frío y corto despacho oficial parece desmentir absolutamente á la idea que existe referente á que dicho navío chocó contra una mina. Reina la opinión en algunas partes que no se ha publicado toda la verdad relativa á este desastre.

San Petersburgo, 15.—Se desmiente oficialmente el informe del almirante japonés, Urius de que la flota del almirante Togo es responsable por el hundimiento del "Petropavlovsky". Asegura un miembro del Estado Mayor naval, que no se ha verificado un combate naval salvo que así se desee llamar el encuentro en que fué hundido el torpedero ruso "Bezretschin".

Berlín, 15.—El corresponsal de una agencia alemana en Viena celebró conferencia con los ministros del Japón y China en dicha capital y les tuvo una declaración que son enteramente falsos los asertos que se han publicado relativos á la coalición de sus respectivos países contra Rusia. Las fuerzas chinas que se hallan sobre la frontera se han colocado allí para vigilar solamente. El Ministro de la China agregó que no es probable la intervención extranjera contra el Japón y Rusia, con el objeto de poner fin á las hostilidades. Todo lo que se quiere es que Rusia renuncie toda pretensión á Corea y que el Japón reconozca la soberanía de Rusia en Manchuria. Se anuncia esta noche que el Czar partirá para el teatro de la guerra. En la Secretaría de Relaciones Exteriores alemana, no se sabe nada de esta intención.

Viajeros

El doctor don Emilio Echeverría partirá en estos días con rumbo á Inglaterra.

—El Gobernador de Puntarenas se encuentra en esta capital.

—El Lic. don Claudio González Rucavado, marchó para Tucurrique.

Buen viaje le deseamos y que regrese pronto.

GRANDES VENTAJAS DE LA MUJER

Puede decir "no", en cierto tono de voz que quiere decir "sí".

Seis mujeres pueden hablarse á un mismo tiempo y entenderse perfectamente, mientras que no pueden hacer lo mismo dos hombres.

Ella puede prenderse cincuenta alfileres en el vestido, aunque tenga enterrado uno en la yema del dedo.

Ella puede bailar toda una noche, llevando un par de zapatillas de dos números menos de su medida y gozar en cada minuto de ese tiempo.

Ella puede llegar á una conclusión, sin necesidad de razonamiento, y un hombre no atina á resolver sin pensar.

Ella puede pasear toda una noche á un "bebé" que llora de cólico, sin fastidiarse jamás.

Ella se siente fresca como un pepino metida en un corsé, y el hombre se muere de calor con solo el chaleco.

Ella puede hablar con más dulzura que la miel á una mujer que odie, mientras dos hombres que se aborrecen, se van á las manos antes de cambiarse cinco palabras.

Ella puede ir á la iglesia y decirnos después como estaban vestidas todas las mujeres, y referirnos á tiempo el texto del sermón.

Ella puede, en fin, amanzar á un hombre rabioso, con sólo tocarle suavemente la barba, y no hay hombre que pueda dominarla ni con un látigo.

LA CAZA DE UN LEON

Ayer fué cazado en Tures de Santo Domingo de Heredia un león. Hacía días que estaba causando daños á los habitantes de ese lugar, y los señores Miguel Bolaños Jiménez, Damián Campos h. y Florentino Salas, se propusieron darle fin al impertinente huésped de las breñas. Lo consiguieron después de muchas dificultades. Hemos visto en esta oficina una de las manos del *occiso*.

HIGIENE DEL SOL

Los antiguos creían que Apolo, luz del día, era el dios guerrero y destructor de los monstruos, y más tarde, un personaje de M. Haytmannt invocó "Gran madre sol," fuente de vida y de salud. Los sabios han tomado estas ideas de los poetas y curan á los convalecientes y los neurasténicos por el sol.

La idea nació en Alemania y Austria, y en Berlín se han inaugurado verdaderas academias de "sport," donde todos los ejercicios se ejecutan en traje de baño, y esta gimnasia al aire libre y y bajo la paternal mirada del sol da resultados maravillosos.

Con aprender á hilar la lana y servirse de los animales y las plantas para tejernos telas y vestidos, no he-

mos hecho más que dificultar la función respiratoria, según los médicos austriacos.

La luz ayuda á la nutrición de los órganos, aumento la circulación de la sangre y el número de glóbulos rojos, destruyendo los microbios, como Apolo destruíó los monstruos.

Montar en carruaje, en bicicleta, en barca, etc., con el ligero traje que permite al sol caldear y tonificar la sangre, tal es la excelente higiene que recomiendan los sabios del Norte.

Otra ventaja: este sistema evita la obcecidad en las mujeres y conserva largo tiempo la fuerza, la esbeltez y la juventud.

Solo esta razón bastaría para que el método prospere.

DE TEATRO

El sábado último, con regular pero escogida concurrencia, se verificó la velada que la distinguida señora doña Ada de Fernández organizó á beneficio del Asilo de Pobres.

Todos los números del programa se cumplieron á satisfacción, mereciendo aplausos calurosos.

La velada, pues, resultó brillante. Nuestra felicitación para la señora organizadora.

Anoche en el "Variedades" se puso en escena por la Compañía Unda, la zarzuela "Los Magyares," cuyo desempeño satisfizo al público en general.

En el difícil papel de Pastora oyó muchos aplausos la simpática Lupita, lo mismo que Leonardo Unda, en el de lego.

El Teatro estaba lleno como siempre.

CRONISTA.

CRONICA

MOVIMIENTO DIARIO

Hoteles

16 y 17 de abril.

IMPERIAL

Entradas: Salvador Chamorro, Sra. Ezzauni, L. Esquivel y Sra., C. V. Lindo.

Salidas: Mr. Coq y Mr. Lagat.

Robo

A Miguel Villalobos le robaron en el Mercado cuarenta colones.

Conato de incendio

Lo hubo el sábado en la casa de D. Basileo Ibarra, pero afortunadamente fué sofocado á tiempo.

Personales

La señorita Celia Valenzuela se halla un poco enferma. Deseamos vivamente su pronta mejoría.

Club Costa Rica.

Mañana á las 7 p. m. habrá una reunión de dicho Club para tratar de asuntos de importancia.

La Junta Directiva suplica la asistencia de todos los señores socios.

Pandemonium

Ha circulado el número 49 de esta interesante revista.

Entre otros grabados trae el de la señorita Lolita Durán, tercera en el concurso de simpatía que hace poco llevó á efecto dicha revista; y en sus "Notas" hace constar que por no haber logrado obtener á tiempo el retrato de la señorita Eloisa Bonnefil, segunda en el mismo certamen, no lo publicaba en el número mencionado.

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCESORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los últimos días del presente mes al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

NO COMPRE USTED ABARROTES NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutura todo lo que es posible en esta época. San José 27 de Enero de 1904

LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

Espacio

—DE LA—

UNITED FRUIT CO

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C77.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C77.00 por todo tamaño.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborarle concerniente á su ramo, prepara también harina de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo. De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION. Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvadas avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 4

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEER

MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

COMPANIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones

Manuel Barahona, GERENTE

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fue de don Teófilo Alfaro Calle del Tranvia, donde pongo á disposición pública mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODA LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. F. P. FERRER, DENTISTA

Horas de oficina de 7 a 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste de Merced. El depósito más **ANTIGUO** en el país.

SE VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeletas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero “Colección” situado á 100 metros al Este del Matañero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre

TIPOGRAFIA DE “EL DERECHO”



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las “Aguas de Florida” y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente “Agua de Florida”. Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros nos comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el “Agua Florida Extra fina de Tásies”: La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C. E. P. y C. y la Gran Via. Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar. Alajuela: A. Marques.

Precios

Botella	Docena
Tamaño grande	¢1.25... ¢11.75
“ cuarta	¢0.40... ¢3.75
“ chiquito	¢0.25... ¢2.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas,

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D